





Querido Paulo MERCÈ ESPANYA

oy he hablado con Nita, tu amada compañera, esposa y amiga. Está triste y a veces desesperada, pero también luchadora. Ha iniciado con gran ilusión la creación de la Fundación Paulo Freire con la ayuda de buenos amigos y amigas. La Fundación va a ser la fuente de un trabajo intercomunicativo entre diferentes universidades y colectivos de todo el mundo muy enriquecedor y crítico con el fin de investigar y trabajar por una misma causa.

Desde tu ausencia se han celebrado diferentes homenajes a tu persona y a tu obra. El último al que asistí fue la V Conferencia Mundial de Educación de Personas Adultas en Hamburgo el pasado mes de julio. Como siempre, continúas siendo el principal referente mundial en educación, a pesar de la insistencia de aquellos que intentan acallar tu voz, o mejor dicho, la coherencia entre tu vida y tu obra. Me costaba comprender por qué tenías que repetir insistentemente en Barcelona, Valencia, Alicante, Castellón... lo obvio: que tú no estabas muerto, que estabas vivo. Hoy lo entiendo mejor, hoy que no estás lo he visto todavía más crudo que cuando me rompías el alma oyéndotelo decir. Tú mismo filosofabas: «No es posible estar a favor de alguien sin estar contra alguien que está contra ese de quien yo estoy a favor».

Paulo, ya no soy la estudiante que conociste; ahora soy profesora. Me llamabas «niña», y ahora pienso

que no me quiero pervertir entre la élite académica, no quiero dicotomizar lo que hago de lo que pienso, quiero ser siempre niña. Comprometida con la gente pobre, con los problemas sociales y luchando contra las desigualdades educativas. En una conferencia te dirigiste hacia mí y me dijiste: «Tú, niña, y vuestra generación tenéis el deber de disminuir la distancia entre las realidades duras y el sueño de mejorar el mundo». Espero, maestro, no defraudarte.

Paulo, aquí estamos y aquí seguimos. Cuando puedas, échanos un cable, ¿eh? Un beso. □

*Mercè Espanya es profesora de pedagogía en la Universitat de Barcelona.